

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

AÑO VI

REDACCION  
Rambla de San Juan, 50, entresuelo  
ADMINISTRACION  
Calle de Fortuny, 4, imprenta

Tarragona: Jueves 7 de Junio de 1900

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En toda España, CINCO pesetas trimestre.  
En el extranjero, 15 pesetas trimestre.  
Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM. 1621

## RIQUEZA FICTICIA

Corroborando el suelto que publicamos en nuestra anterior edición con el título de «Pobre Tarragona!», nuestro colega barcelonés «Las Noticias» inserta ayer las siguientes líneas respecto al nuevo empréstito; si bien en este trabajo las consideraciones tienen el carácter de generales, no se apartan ni un ápice, en el fondo, de lo que nosotros dijimos, refiriéndonos á la localidad.

Dice «Las Noticias»:

«El Gobierno está todo regocijado por el resultado del último empréstito. Realmente es un éxito admirable el de que se haya cubierto dieciocho veces, nada menos, siendo el interés nada más que del cinco por ciento, ganancia módica si las hay, dado el precio que alcanza el dinero, cada día más alto, según los hacendistas españoles, que se enteran con medio siglo de retraso de las corrientes bursátiles universales, y de la depreciación que el oro va teniendo en todos los mercados.

Regocijado está, y motivos tiene para ello, no sólo por lo que pudiéramos llamar éxito inmediato, sino también asimismo por el argumento de fuerza incontrastable que en pro de su gestión y del floreciente estado del país, ha entrado por las puertas.

¿Puede calificarse de pobre un país en que se cubre dieciocho veces un empréstito? Con la lógica ministerial, desde luego que no. Hay dinero, dinero en abundancia; sobra de tal modo, que en lluvia copiosa fertiliza el Tesoro; luego no cabe duda del florecimiento y riqueza públicas.

A pesar de esto, que parece indudable, los que mediten con calma y detenimiento sobre este asunto, los que sin pasión examinen el resultado próspero del empréstito, habrán de sacar muy distintas consecuencias de las optimistas de los ministeriales.

No es más rico el estado que tiene más desahogada su hacienda. La prosperidad de los valores del estado son un signo equívoco de crédito.

Inglatera, la nación más poderosa del mundo moderno, tiene una hacienda de pobrísimos recursos y el Gobierno de la Gran Bretaña no saldría muy felizmente, si pretendiese acudir al país en demanda de un empréstito. Mejor signo de la prosperidad pública puede buscarse en la cotización de los valores industriales y mercantiles, y no causa espanto la baja tan horrible que vienen experimentando esta clase de papeles en España?

No, el que se haya cubierto dieciocho veces el empréstito, no demuestra más sino que hay dinero, mucho dinero en España... lo que no impide que la mayoría de los españoles se mueren de hambre y que la miseria del país sea verdaderamente horrible.

La exorbitante ganancia ofrecida por el Gobierno á los tenedores del nuevo papel, la falta de iniciativas, de desarrollo industrial y agrícola han hecho afluir el dinero hacia donde está «segurito», según la gráfica expresión de las gentes, pero de donde debiera huir, porque el dinero como el agua, cuando se estanca se corrompe.

Éxito triste es el del Gobierno, que así desmoraliza el país económicamente, impidiendo el desarrollo de la industria y del comercio, con empréstitos como éste en que se da al dinero más seguro y alto interés del que el trabajo pudiese ofrecerle. Para juzgar de esto, no hay más que poner debajo de la noticia refe-

rente á ello, la que circuló días pasados, anunciando el paro, por falta de capitales para la explotación, de muchas fábricas de la cuenca del Ter. El hecho es tan sobradamente elocuente, que no necesita glosa alguna.»

## ALCANCE INTERNACIONAL

### Hambre y peste

Horrorosas son las noticias que sobre la situación de la India se van recibiendo, en donde el hambre, la peste, el cólera y la viruela, hacen los mayores estragos.

En obras públicas para el socorro de los menesterosos están empleados ahora más de seis millones de personas de todos sexos y edades.

El número de muertos por el hambre y las epidemias se cuentan diariamente por millares.

En los hospitales de Godhaa y Dohad llega la mortalidad al noventa por ciento de los enfermos.

En el Asilo de pordioseros de Baroda hay ahora 1.200 enfermos revolcándose en medio de la más repugnante suciedad.

Son completamente exactas las historias de que los buitres, cuervos, perros y chacales, devoran por su gran número se dejan sin enterrar.

Es asimismo verdad que se ven en muchos puntos del país azotado por el hambre y la peste, á los perros llevando en la boca piernas y brazos de niños.

El gobierno anglo-indio, y en especial las autoridades de la presidencia de Bombay, hacen los mayores esfuerzos y sacrificios por aliviar tantas miserias, pero son impotentes para luchar contra enemigos tan crueles como el hambre y el cólera juntos.

La situación actual es la más horrible por la cual ha pasado la India en lo que va de siglo y aun se teme que empeore la situación en aquel desgraciado país en cuanto se presenten los monzones.

### Contraste

Mientras el territorio de las Indias Orientales inglesas ofrece el cuadro más tenebroso que se pudiera pintar, llegan á Marsella, camino de París, cuya Exposición Universal van á visitar el Gaekwar y el Maharane de Baroda, acompañados de cuatro príncipes indios, de la princesa Indira Rafa, con un numeroso séquito que pasa de 150 magnates y servidores.

### El sufragio en Holanda

Reunida anteayer en Amsterdam la Liga de la Unión liberal holandesa, acordó, después de largo debate, algunas reformas electorales, figurando entre ellas que tengan las mujeres el mismo derecho á votar que los hombres.

### La familia real de Baviera

Agrávase por momentos la terrible enfermedad del desgraciado rey de Baviera, Othon que, como nadie ignora, está desde hace muchos años loco é imbecil, dolencias causadas por un cáncer en la vejiga.

Como se teme que la enfermedad tenga en breve un desenlace fatal, empiezan ya los periódicos de Munich á ocuparse de la sucesión á la corona que según aquellos pasa el Regente Luitpoldo y entregada á su hijo el príncipe Luis, que tanto ha dado que hablar recientemente por su diversidad de carácter poco afectuoso al Imperio alemán.

## INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

Madrid, 5.

Tengo entendido que una vez formalizado el empréstito, el ministro de la Guerra llevará al Consejo, mañana mismo, sus planes para comprar material de artillería y levantar obras de fortificación.

El ministro presentará la cuenta, que importa una cantidad subida, y fundamentará su exigencia en la necesidad urgente—á su parecer—de atender á la defensa de las Baleares y las Canarias, contra un enemigo que cualquiera diría que nos está acechando para conquistarlas.

De un lado se tranquiliza oficiosamente á la opinión asegurando que ningún peligro amenaza á las islas adyacentes, y de otro lado el ministro de la Guerra con las prisas para defenderlas dotándolas de baterías y de cuarteles.

Un ministro me ha dicho que no se van á emplear procedimientos violentos contra los contribuyentes morosos, sino que se les embargará, conforme á lo que dicta la Instrucción correspondiente.

Ha sido detenido en una taberna de la calle de Toledo un sujeto, de quien se dice ser el que rompió los cristales del escaparate de la caja de préstamos de la calle del Barquillo, donde se cometió el robo que tanto ha dado que hablar á la prensa.

Algunos dicen que llegó hace poco de Valencia, donde había extinguido condena por

Otros dicen que vino de la estación del Mediodía.

No falta quien diga que se llama «Manel».

Ha sido muy comentado el hecho de que el Sr. Dato no recibiera esta tarde á los periodistas á la hora en que tiene por costumbre hacerlo, fundándose en que habido á verle una comisión.

Paris.—Comunican de Londres que en el War Office se han recibido despachos confirmando la noticia de que las tropas británicas han ocupado Pretoria.

La muchedumbre rodea el ministerio de la Guerra y recorre las calles, prorumpiendo en vitores y aclamaciones.

El público arrebató los periódicos y las hojas extraordinarias de las manos de los vendedores.

Esta noche hay en Londres iluminaciones y varios festejos para celebrar la noticia.

El «Heraldo» dice que en el seno del Gobierno ocurre indudablemente algo de carácter extraordinario que llama su atención de modo muy particular.

Al efecto, hace notar el colega las conferencias que han celebrado el Sr. Silveira con el general Azcárraga, y el Sr. Dato con el general Martínez Campos.

Creo que la situación del Gobierno no es tan franca como parecía deber serlo después del resultado del empréstito.

Dice que, según sus informes, se ha tratado de proceder contra algunos elementos que ven con simpatía á la Unión Nacional.

Añade que, además, se presentan al señor Silveira algunas dificultades políticas, y que por esta razón se ha consultado al general Martínez Campos.

Termina diciendo que estos rumores son los que principalmente han producido la animación que se ha notado esta tarde y se nota esta noche en todos los círculos.

Se cree muy probable que llevará el general Azcárraga á la firma de S. M. algunos decretos, nombrando á algunos generales para varios cargos.

La Sociedad Colombófila de Barcelona ha regalado á S. M. el Rey seis pares de palomas mensajeras de las que han ganado premios en los concursos organizados por dicha corporación.

Despachos recibidos de Londres reflejan la sorpresa que en la Bolsa de aquella

capital han producido los resultados del empréstito que el Gobierno español acaba de realizar.

S. M. la Reina ha regalado una joya para que se conceda como premio en el concurso de tística naval, organizado en Cádiz.

El Sr. Villaverde ha recibido numerosos telegramas de felicitación con motivo del excelente resultado del empréstito.

Paris.—Un telegrama fechado en Pretoria el 31, transmitido por Lourenso Marquez, trae las siguientes noticias:

A ocho millas al Sud de la ciudad han menudeado los combates, sosteniéndose los boers en sus posiciones hasta la puesta del sol, y rechazando varias veces á los ingleses.

El sábado hubo en Pretoria un meeting en que seis mil burghers oyeron una arenga del general en jefe Luis Botha, quien los incitó á un esfuerzo supremo en defensa de la independencia nacional. El general Lucas Meyer y los demás jefes superiores hablaron en el mismo sentido.

Asegúrase que en el consejo de guerra que tuvieron esos jefes en Pretoria, censuraron al presidente Krüger por su precipitada fuga.

El consejo de guerra se transformó en consejo de gobierno, aprestándose á la defensa de la plaza, que será tenaz según afirmó el general Delarey.

Decíase también que una columna de 5.000 hombres marchaba hacia Oranje, para cortar las comunicaciones del ejército.

Contra esa versión se recibe otro telegrama de Lorenzo Marquez, según el cual no será defendida Pretoria.

El general Roberts se dispone á concentrar todas las columnas en operaciones sobre Pretoria.

A las siete divisiones de que dispone el ejército del Centro se agregarán tan pronto como sea posible la tropa que mandan al Oeste los generales Hunter y Baden Powell y al Este el general Buller.

Parece que las dos columnas de Natal, á las órdenes de los generales Hildyard y Clery, han penetrado en Transvaal por Vryheid, pero faltan noticias concretas.

A todas esas fuerzas hay que añadir los 5.000 hombres del general Carrington, que está formando su ejército al Norte de Transvaal.

Por Londres se transmite un despacho, fechado el 4 de Junio en Pretoria, haciendo saber que la plaza está completamente cercada por el ejército inglés.

En Londres el ministerio de la Guerra acaba de confirmar oficialmente la noticia de la toma y ocupación de Pretoria por el ejército de lord Roberts.

Además del destacamento de la columna Brabant, copado cerca de Hammonia, hay noticia de algunos otros copos por el estilo y realizados en el Orange oriental por guerrillas boers, con su habitual maestría.

En el distrito de Pick-burg fué sorprendida y obligada á rendirse una patrulla de veinte hombres, mandada por un teniente.

Luego capturaron á un teniente con una pareja montada, enviados de exploración, y á once hombres más.

La prensa francesa celebra el buen éxito que, al parecer, ha tenido el empréstito español.

Esta mañana «Le Journal» se considera autorizado para confirmar la noticia que de la escuadra inglesa del Mediterráneo bajaron fuerzas de desembarco á las Baleares, simulando una operación de guerra.

La noticia ha suscitado honda preocupación en el ministerio de Negocios Extranjeros de Francia.

Creo saber que tan sensacional revelación ha motivado ya un cambio de impresiones en el mundo diplomático.



NAQUE

JUNIO

anes

bosca la hoz y limpia la pño.

de Junio, los de San Antonio

inguno. Co San Joan, seca la raiz el pan.

NOTAS DE LA LOCALIDAD

En el Ayuntamiento

Por falta de número suficiente de señores nocejales no pudo celebrarse ayer sesión nuestro Ayuntamiento.

La orden del día señalada era la siguiente:

1.º Lectura y aprobación del acta de la anterior.

2.º Registro de los Boletines oficiales.

3.º Dictámenes de la Comisión de Fomento:

1.º Autorizando á D.ª Francisca Vidal para ocupar un toldo en la casa núm. 3 de la rambla de San Carlos; 2.º Informando favorablemente el expediente promovido por D. Francisco Brell para instalar un criadero de moloscos; 3.º Anunciando por 20 días la petición de D. Jaime Pi-

juán que solicita permiso para instalar un horno de cocer pan en los bajos de la casa núm. 16 de la calle de la Nao.

4.º Acuerdos de la Comisión de aguas:

1.º Concediendo un cuarto de plaza de agua y una casilla en el repartidor de la plaza de Palacio; 2.º Aprobar unas cuentas presentadas por D. Juan Danús.

5.º Instancia de D. Pedro Montané, en nombre propio y de sus compañeros aficionados á la pesca de caña, pidiendo se decomise el pescadizo que tenga señales de haber sido cogido con dinamita.

6.º Inclusión en el padrón de vecinos.

Cero y van... varias.

A las doce de la mañana de ayer ocurrió en el paseo central de la rambla de San Juan un hecho que no queremos calificar.

Un primer teniente de infantería descargó dos tremendos puñetazos sobre el rostro de un infeliz joven, que se halla enfermo desde hace algún tiempo, causándole una herida cerca del

Pronto se juntó en la rambla numeroso público, que prorrompió en gritos de protesta contra el militar, no teniendo que lamentarse consecuencias desagradables, gracias á la intervención de un apreciable compañero en la prensa, que después de curado el joven en la farmacia del Centro, lo condujo á presencia del señor gobernador civil de la provincia.

Por la tarde, una comisión de la prensa local visitó á la primera autoridad civil, haciéndole presente lo que juzgó oportuno respecto al incidente referido.

El Sr. Luengo manifestó que las autoridades habían intervenido en el asunto y que se impondría el debido correctivo.

Por hoy no creemos prudente decir una palabra más.

Hemos recibido un prospecto de la Exposición Regional de Bellas Artes é Industrias Artísticas que se celebrará próximamente en la importante villa de Olot, una de las poblaciones de Cataluña que mayores y más positivos adelantos ha realizado en materia de Arte.

Algunos pintores de esta capital, noticiosos de dicho cartamen, prepáranse á concurrir á él, dando gallarda muestra de su ingenio, y nosotros, que tenemos motivos para apreciar la resonancia que alcanzará aquella fiesta, no vacilamos un momento en hacer un llamamiento á todos los artistas de Tarragona, á fin de que nuestra querida ciudad tenga digna y nutrida representación en la Exposición de Olot.

Con tantos detalles se desean conocer los facilitará el delegado D. Francisco Carbó y la Junta directiva del Ateneo.

De un árbol del patio del cuartel de San Agustín apareció ahorcado en la mañana de ayer un infeliz soldado llamado Jacinto Algorber Soler, natural de la provincia de Alicante.

El suicida hacía tres ó cuatro días que había sido incorporado al regimiento infantería de Lu-chana.

Fué trasladado al hospital militar, en donde se le practicó la autopsia.

El día 18 de los corrientes, á las doce de la mañana, se celebrará en las Casas Consistoriales la sobasta para el servicio de limpieza pública, que empezará á regir en 1.º de Julio próximo y terminará en 31 de Diciembre de 1901, con sujeción al pliego de condiciones que se halla expuesto en la Secretaría municipal.

Servirá de tipo máximo para hacer proposiciones la cantidad de 3.250 pesetas anuales, ó sea 4.875 por el año y medio de duración del contrato. La sobasta será por pliego cerrado que contendrá la cédula personal del licitador y el resguardo que acredite haber consignado en la caja municipal, en concepto de depósito provisional, la cantidad de 243'75 pesetas, equivalentes al 5 por 100 del tipo de sobasta, cuya cantidad elevará á 487'50 pesetas en concepto de depósito definitivo del 10 por 100 el postor á quien se adjudique el remate.

La suma en que fuere adjudicado el servicio se abonará al arrendatario de la caja municipal por trimestres anticipados.

Durante el mes de Mayo próximo pasado han entrado en este puerto, 82 buques; 67 de vapor y 15 de vela, con un total de 50.829 toneladas, 1.654 tripulantes y 14 pasajeros para esta.

Clasificados dichos buques por banderas resulta: á la española 61, inglesa 6, holandesa 4, italiana 3, sueca y noruega 2, danesa 1, alemana 1, francesa 1, belga 1, griega 1 y rusa 1.

En igual período de tiempo han sido despachados 86 buques: 40 para cabotaje y 46 para el extranjero.

Durante el mes de Mayo de 1899, entraron 79 y fueron despachados 89.

La recandación obtenida por la Representación de la Compañía arrendataria de tabacos en esta capital, durante el próximo pasado mes de Mayo, es la siguiente:

Por tabacos.....	253.447'75 pesetas
Por timbre.....	78.896'02 »
Por impuesto de Guerra....	6 00 »
Total.....	332.349'77 »

En la casa núm. 5 de la plaza de Rovellat se produjo en la mañana de ayer un amago de incendio, á causa de haber prendido fuego unos chiquillos á una cantidad de paja depositada en un cuarte.

Entre los vecinos y el guardia municipal de punto sofocaron el fuego que, afortunadamente, no causó daños.

Por el Ministerio de la Guerra se ha concedido á D. Pedro Borrás Vidal, padre del soldado Francisco Borrás Aragóné, la pensión anual de 182'50 pesetas, que podrá percibir por conducto de la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

En la mañana de ayer y procedente de la corte regresó á esta capital el señor gobernador civil, quien se encargó inmediatamente del mando de la provincia, cesando en el mismo el dignísimo secretario D. Felipe Curtoys.

Habiendo trasladado su domicilio á la rambla de San Juan, 45, 2.º, nuestro apreciable amigo D. Francisco López, continuará dando en el mismo, desde las tres de la tarde á las ocho de la noche, las clases de reforma de letra y teneduría de libros.

Se ha concedido la pensión anual de 182'50 pesetas á D. José Arbonés y María Macip, padres del soldado Jaime, que podrán percibir por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

Se anuncian vacantes las plazas de recandador y agente ejecutivo del Ayuntamiento de Barberá.

Desde hoy hasta el sábado, de cuatro á siete de la tarde, podrá el público ver en los corrales de la plaza los seis novillos-toros que han de lidiarse en nuestro circo taurino el próximo domingo.

Habiendo sido cerrada la única farmacia que existía en Porrera, la Alcaldía de dicha población lo hace público por si alguien que reuna los requisitos legales desea establecerse en la misma.

De regreso de Barcelona, se ha encargado de la Alcaldía de esta ciudad D. Francisco Izert.

Se hallan vacantes las plazas de secretario y depositario de fondos municipales del Ayuntamiento de Capçanes.

Há lase vacante el cargo de secretario del Municipio de Torre de Fontaubella.

Ayer se reunió la Comisión municipal de consomos.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Doctor Pizá, de Barcelona y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

¡OH! ENFERMOS QUE PADECEIS!

Recobrad la alegría, pues en pocos días recobráis la salud aunque sea el mal crónico de más de veinte años. Para detalles léase Milagrosos Confites ó Inyección anti-venéreas y Roob anti-sifilítico COSTANZI en 4.ª pág.

ECOS DE LA PROVINCIA

Escríben desde Falset á nuestro colega La Renaixensa de Barcelona:

«La filoxera te casi bé totas las vinyas del país acabadas.

Los principals contribuyents tenen los correspondents expedients á Tarragona, esperant que el senyor Delegat d' Hisenda rebi ordre del senyor Ministro del ram (que ho té promés a nostre diputat) pera procedir á la seva aprobació. Noranta y pico de fincas tenen l' expedient á Tarragona, fav rablement informal per la Junta peicial.

Las fincas restantes de vinyas filoxeradas que no tenen corsat l' expedient, no li tenen per falta de medis per pagar la contribució, tenen las fincas aquestas l' auxilli del Estat en forma d' embarch y subasta.

Sort que el nostre diputat, aquell que al Congrés s' escollava com lo senyor Cañellas li deya: «Ya sé que S. S. es de los mudos, es molt amich del Ministre y l' altre dia va enviar al nostre batlle una carta d' aquest senyor en la que deya al «flamante Diputado que había dado orden al Sr. Delgado para que procediera á la aprobación de los expedientes de filoxera que afueren de justicia.»

Ja ho veuen (?). Mes de quatre ximplers que s' creuen que «ls Ministres son gent de poch mes ó menys, ja ho veuen! Quina polcritat y quin zel per la justicia!

Are lo mal está no més en que alguns que no tenen diners pera reclamar justicia y alguns altres que mentres la vinya se «ns moria molt depressa l' expedient se «ns adormía á Tarragona y avuy no estém al correat del pago de la contribució, no tindrem la satisfacció d' ésser amparats per la justicia.

Justicia! Y que n' están de broma «ls nostres Ministres! Si sabrem los falsentats lo que «s justicia en materia de administració! Fa molts anys que no l' hem vista. Ja no la coneixém més que per sentir-la anomenar als Ministres.

Justicia! Aixó en materia contributiva sembla que vol dir que «ls impostos deuen ser justos, equitatius. Veyém, donchs, si á Falset ho son.

Un argument senzillísim y al alcans de totas las peranas que pensan ab lo cap, nos ho de mostrará.

Den anys enrera á Falset se pagava l' mateix cupo de contribució territorial que avuy, y valia la cullita al menos vuyt vegadas lo que val drá probablement la actual. Comentaria? No calen.

Justicia! S' han fet á Falset en los derrers vuyt ó nou anys vuyt ó nou repartos de consums, dels que ningú ha pagat un ral.

Quants y quants, si haguessim de pagar lo que devém de consums, ab tot lo que tenim no ho podríam pagar.

Justicia! Com no sia la del cel; la de la nostra terra, al igual que la vinya indígena, te la filoxera á las arelas.

Molt podría parlar avoy sobre l' assumpto de la carretera de Falset á Gratallops y Vilella baixa, de que en una de mas anteriors me'n vaig ocupar y que aquestas derrers dias ha sigut objecte de acaloradas discussions y de sols un xich mortificants en un diari de la provincia.

Més la f' dole del assumpto y la me'ca carencia d' informes imparcials m' ho vedan per aquesta vegada. Una altra tal volta n' podré parlar.

Avansan los travalls d' esplanació en los terrenos abont s' ha de construir la nova hermita de Sant Antoni.

Lo projecte s'abém, per persons peritísimas que l' han tingut á les mans, que es de un gust especial, pero molt especial.—V. Estrém.

La ciudad de Requesas celebró anteayer la fiesta de San Gregorio muy venerado por aquellos piadosos vecinos como santo protector de la agricultura, especialmente contra la langosta.

En la iglesia se celebró una espléndida función religiosa, y un distinguido orador sagrado hizo el panegirico del santo con gran erudición y elocuencia.

Por la tarde se verificó una lucida procesión, habiendo después baile al estilo del país con dolzaina y tamboriles, reinando mucha animación, armonía y orden en toda la ciudad, y diciéndose mucho la gente moza, que siempre es la nota alegre de todas las fiestas y regocijos populares.

En virtud de auto judicial, fué excarcelado el sábado por la noche el ex-alcalde de Torre de Fontaubella, D. Agustín Monner Mauricio, que se presentó el día 22 de Mayo último á responder de ciertos cargos que se le hacían, relacionados con los lamentables sucesos ocurridos en Tortosa el día de la elección de un Diputado á Cortes, en 16 de Abril del año último.

H. n. fallecido: En Rens: Ana Obré Sans, Pedro Tomás Grau y Juan Blasco Borrell.

PUBLICACIONES

Hemos recibido el número 53 del interesante semanario Alrededor del Mundo que trae una portada en color, y contiene los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

El filósofo santo, por Jaime Pomar.—El equipaje del khehive de Egipto.—Luz y fuerza sacadas de las olas: instalaciones en la costa de España.—Los metales del sol.—Los árboles de las edades geológicas: extrañero aspecto del mundo primitivo.—La caída del pelo.—El arte de hacer mujeres de su casa: escuelas para la enseñanza doméstica.—Una casa para cada familia.—Los bichos invisibles del agua: algunos errores muy comunes.—Efectos del eclipse en plantas y animales; por D. Eduardo Reyes Prósper.—Como se crían y como viven las os-tras.—Las maravillas del túnel más largo del mundo.—Génesis y evolución de nuestros números: nuestros números desde el tiempo de los Vedas hasta Alfonso el Sabio, por el Doctor Viriato Diaz-Pérez.—Costumbres de los caracoles, por E. A.—LOS ESTRANGULADORES DE BENGALA: los proyectores del «Ray de Plata»; furor de Bikanel; qué es de los prisioneros de la Torre del Silencio; otra vez el sueño magnético; Bikanel sabe la existencia del tesoro; la persecución; en el templo de Kali.—Averiguador universal. Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas. Escrito por el puo.lico. Racetas y recreos, esta última con bonitos problemas.

NOTICIAS GENERALES

A un periódico de Madrid le comunican desde Roma, que no es cierto el triunfo que se ha atribuido al duque de Madrid, en el litigio que sostiene con su hija.

Refiriéndose á este asunto, dice el mencionado periódico lo siguiente:

«El 19 de Mayo se ha publicado la sentencia del Tribunal de Lucca (Italia), en el pleito entablado por D.ª Elvira de Borbón contra su padre D. Carlos.

El Tribunal dispuso la división en cuatro partes de los bienes de la difunta princesa Margarita, y que se entregara una á doña Elvira, otra á D.ª Beatriz, otra á D.ª Alicia, y la restante se dividiría por mitad entre D. Jaime y D.ª Blanca.

También ha dispuesto se dividan en cuatro partes iguales, adjudicándose una á cada una de las hijas, los bienes muebles é inmuebles situados en Italia, que pertenecían á la princesa Margarita, y se hagan cinco lotes iguales, uno para cada hijo, de las joyas, encajes, y del capital depositado como garantía de la renta total de 32.500 florines.

Ha sido excluida de la división la renta dotal, que queda exclusivamente á disposición de D. Carlos.

La sentencia condena á D. Carlos á presentar á D.ª Elvira la cuenta de rentas de los bienes administrados por él ó por su orden, que forman la cuarta parte de su cuota hereditaria, á contar del día de su muerte de su madre hasta el 29 de Octubre de 1896, fecha en que la litigante se fugó de la casa de Viareggio.

Esta versión, como se ve, es muy distinta de la que publicaron los periódicos anteriormente.

Ahora que se trata seriamente de hacer plantaciones de café en Málaga y Murcia, es conveniente conocer el desarrollo notable de este grano en el consumo.







**SERVICIO DE FERROCARRILES**  
**EN LOS MESES DE MAYO**

SALIDAS	LLEGADAS	SALIDAS	LLEGADAS
<b>De arragona á S. Vicente</b>			
2'32 m.	3'32 m.	8'24 m.	9 m.
5'25 m.	6'05 m.	10'36 m.	11'40 m.
6'25 m.	7'30 m.	12' m.	1'14 t.
9'02 m.	10'28 m.	3'15 t.	4'01 t.
2'25 t.	3'08 t.	4'01 t.	4'39 t.
5'15 t.	6'19 t.	8'32 n.	9'26 n.
8'01 n.	8'31 n.	9'57 n.	10'35 n.
<b>De Valls á Tarragona</b>			
6'25 m.	8'35 m.	6'43 m.	9 m.
2'25 t.	5'26 t.	9'30 m.	11'40 m.
8'01 t.	10'15 n.	1'26 t.	4'39 t.
		7' m.	9'26 n.
<b>De Tarragona á Tortosa</b>			
9'20 m.	11'40 m.	1'59 n.	4'45 m.
2'50 t.	7'57 n.	6'21 m.	11'10 m.
5'50 t.	9'55 n.	5'36 t.	7'30 n.
11'56 n.	1'33 m.		
<b>De Valls á S. Vicente</b>			
6'43 m.	8'13 m.	7'35 m.	8'35 m.
9'36 m.	10'30 m.	8'39 m.	11'10 m.
1'26 t.	3'11 t.	4'04 t.	5'26 t.
7 n.	7'56 n.	8'36 n.	10'15 n.
<b>De Reus á Mora</b>			
7'01 m.	9'49 m.	5'45 m.	7'01 m.
1'26 m.	3'14 t.	4'19 m.	7'54 m.
3'28 t.	6'29 t.	11'36 m.	1'43 t.
7'03 t.	10'06 n.	8'41 m.	7'29 n.
9'15 n.	10'31 n.		

<b>De Tarragona a Reus</b>			
7'30 m.	8 m.	8'15 m.	8'50 m.
12'25 t.	1'04 t.	9'47 m.	10'20 m.
4'20 n.	4'59 t.	2'15 t.	2'48 t.
8'15 t.	8'55 n.	7'03 n.	7'29 n.
<b>De Reus a Tarragona</b>			
2'32 m.	7'08 m.	4'37 m.	Sans 1'14 t.
5'25 m.	8'22 m.	5'25 m.	9 m.
6'25 m.	9'21 t.	9'61 m.	1'14 t.
9'02 m.	12'53 t.	5'55 n.	9 n.
2'25 t.	5'08 t.	6'10 m.	11'40 m.
5'15 t.	9'27 Sans	11'15 m.	4'39 m.
8'01 n.	10'13 n.	11'34 m.	Sans 7'29 m.
		12'31 t.	4'39 t.
		1'55 t.	4'39 t.
		4'24 t.	9'26 m.
		5'24 t.	9'26 m.
		5'02 t.	9'26 m.
		8'03 n.	10'35 n.

**Mercado bisemanal**

Cotizamos:

**Vinos tintos.**—De Tarragona, de 16 á 18 pesetas carga, de 121'60 litros.  
 De Valls, de 16 á 18.  
 De la Conca de Barberá, de 14 á 16  
 De Reus y su comarca, de 18 á 20.  
 Prioratos superiores, de 29 á 32.  
 Bajo Priorato, de 24 á 26.

**Vinos blancos.**—De 6 y 1/2 reales grado.  
**Vinos rosados.**—De 6 1/2 á 7 reales el grado.

**Espiritu:**  
 De vino destilado.—De 108 á 109 duros los 68

cortés, 35 grados, sin casco; refinado á duros 16 la carga de 24 1/2 grados.

**De orujo.**—De 90 á 92 duros los 68 cortés y 35 grados; refinados á 15 duros la carga de 24 1/2 grados.

**Bacalao.**—Norsega 1.ª á 50 pesetas quintal de 40 kilos, Islandia grande á 50 pesetas id. pequeño á 42 pesetas, francés á 40 pesetas y zarbo escocido á 39 pesetas.

**Sal.**—Cotizamos: Molida, 1'10 ptas. los 40 kilos; en grano, 1'00 peseta los 40 kilos.

**Mistelas.**—A los precios siguientes:  
 Blancas de 45 á 50 pesetas, de 8 á 10 grados licor y 13 á 14 fuerza.  
 Negras, del campo, de 42 á 44 pesetas; idem Priorato, de 47 á 50 pesetas carga.

**Canela.**—Ceylán, á 34 reales kilo.

**Azúcares.**—Granillos, 57 reales; blanquillos, 54; terciados, 47; quebrados, 46 á 51; molidos, 49 á 50; cortadillos primera, 64 id. arroba; segunda, 62.

**Aceites.**—Cotizamos:  
 Finos del Campo, de 15 1/2 á 17 reales.  
 De Urgel, de 20 á 22 reales cuartán.  
 De Aragón, de 15 á 17 1/2.  
 Andalúz, de 16 á 18.

**Anisados.**—Cotizamos:  
 Vino, de 19 1/2 á 73 duros los 480 litros.  
 Idem de 17 1/2 á 60 los id. id.  
 Orujo de 19 1/2 á 66 los id. id.  
 Idem de 17 1/2 á 53 los id. id.

**Sardinias.**—Viveros y caríños, grandes de 16 á 17 pesetas millas, medianas de 14 á 15 pe-

setas, parrocha pe etas. Rias Lejas de 6 á 8 grandes de 14 á 16 pesetas, medianas de 10 á 13 pesetas.

**Garbanzos.**—Del país, de 20 á 22 ptas. cuartera; idem clase fina, de 24 á 25.

**Harinas.**—Se cotizan á los precios siguientes:  
 1.ª de reales 18 á 19 arroba, según clase y fuerza.  
 Redonda 17 á 18 id.  
 2.ª de 15 á 16 id.  
 Terceras de 13 á 14 id.

**Terzerillas.**—De 10 1/2 á 11 ptas. saca de 70 kilos, según clase.

**Arvejonas.**—De 12 á 13 ptas. cuartera. Escasas existencias.

**Salvados.**—De 17 á 18 reales doble cuartera de 100 litros.

**Menudillo.**—De 22 á 23 reales cuartera.

**Algarrobas.**—De 21 á 22 reales quintal.

**Avena.**—De 26 á 27 reales cuartera doble..

**Holandas.**—De 13 1/2 á 14 duros la carga.

**Petróleo.**—En cajas á 23'50 pesetas, caja de dos latas. Gasolina, á 23'50 pesetas, caja de dos latas.

**Trigos.**—De 14 á 15 pesetas cuartera.  
 Berdianska, de 22 á 23.  
**Cafés.**—Manila, 24 duros; Puerto Rico, Hacienda escogida, duros 30 1/2 los 41'60 kilos; Puebla superior, duros 25 á 26.  
**Ajiste.**—De 30 á 32 ptas. saca de 100 kilos.  
**Arroces.**—Bomba, de 49 á 53 ptas. saca.  
**Azufres.**—Molido floristella, de 6'75 á 7'50 ptas. los 40.



**MILAGROSOS CONFITES COSTANZI**

O INYECCION ANTIVENERE O ROOB ANTI-FILITICO

No pocos envidiosos sufren atrozmente por el favor cada dia más creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios Costanzi, que han curado miles de enfermos de venereo y sífilis aun siendo sus males crónicos de más de 20 años.

Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los estreñimientos uretrales que en 20 ó 30 dias están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas candelillas. En 2 ó 3 dias será radicalmente curada la purgación reciente y en 5 ó 6 dias la crónica y gota militar. Inmejorable para las úlceras y flujo blanco de las mujeres, arenillas y catarros de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retenciones de orina y demás infecciones genito urinarias y especialmente la sífilis aunque sea hereditaria. Para la curación de la sífilis el Roob, ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los depurativos antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene loduro de Potasio ni substancia mercurial alguna. Por el contrario la misión del Roob estriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales substancias tan desastrosas para la salud, ya que como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los incredulos se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor. Calle Diputación, 435, Barcelona. Precio de la Inyección Costanzi, pesetas 4. Precio de los Confites antivenereos para quienes no quieran usar inyecciones, pesetas 5. Roob antisifilítico, el frasco pesetas 4.—Para provincias añadir pesetas 1'00, dichos medicamentos están de venta en todas las buenas farmacias.

En Tarragona: en la Farmacia de Manuel Font, Rambla de S. Juan, 57

**Anuncios y Reclamos**

Se publican en este periódico con grandes facilidades para los Sres. Anunciantes. Para más detalles dirigirse á esta Administración, FORTUNY, 4, imprenta.

**TALONARIOS**

**LOTERIA NACIONAL**

y toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y economía.

**FORTUNY, 4 (BAJOS)**

**BAÑOS MEDICINALES**

**AGUAS DE MAR Y DULCE**

Para las personas que sufren Dolor reumático inflamatorio ó nervioso así como herpes y erupciones, se preparan unos Baños compuestos, ESPECIALIDAD DE LA CASA que dan excelentes resultados, conforme lo acreditan el sin número de personas que se curan todos los años.

Hace más de cincuenta años que está abierto el Establecimiento, bajo la dirección siempre de sus mismos dueños y propietarios SRES. SARDÁ HERMANOS, é indicados dichos baños compuestos, por la mayoría de los señores Médicos de esta capital y de fuera, lo cual creemos es suficiente garantía para las personas que tengan á bien visitarlos, en la seguridad que obtendrán un rápido alivio en sus dolencias.

**BAÑOS DE RECREO EN PILAS DE MÁRMOL**

**Establecimiento de SARDÁ Hermanos**

**CALLES DE MAR, 30 Y LEÓN, 48**

**TARRAGONA**

**GRAN RELOJERIA**

DE

**MANUEL MARTINEZ Y HERRAN**

Unión, 12, Tarragona

En este acreditado establecimiento se ha recibido un bonito surtido de relojes de plata, acero, metal blanco y níquel, desde 6 pesetas en adelante.

Se empavona por el procedimiento de fábrica.

Unión, 12, TARRAGONA, Unión, 12

**12 AÑOS** de continuadas curaciones y de una aceptación general, son las mejores pruebas para demostrar que el

**JARABE SERRA**

es el remedio para combatir por crónica y rebelde que sea toda clase de TOS.

De venta: FARMACIA DEL CENTRO, de Manuel Font, rambla San Juan, 57.

**Gran surtido de TARJETAS DE VISITA**

†

**Esquelas de defunción**

SE ADMITEN

EN LA

Administración de este periódico hasta la madrugada

**FORTUNY, 4 TARRAGONA**

BOLETA DE BARCELONA

BOLETA DE BARCELONA

MARITIMAS